

Conséquences médicales et sociales
des violences conjugales
-Éléments de réflexion-

Dr/ Rekia NACER
Membre du réseau Wassila /AVIFE

Docteur en médecine, spécialiste en neurologie,

Résumé :

La violence conjugale provoque des effets tels que le stress, la souffrance et la perte du sentiment de sécurité. Elle a d'autres conséquences pathologiques développées chez ses victimes.

Le silence de ces dernières ainsi que leur isolement ne favorisent pas un diagnostic et un remède rapides de ces pathologies, de même que les victimes évitent souvent de rendre publique ces incidents.

Par ailleurs, les conséquences sur la famille sont de taille, du moment que les enfants présentent une instabilité au niveau de la personnalité, la scolarisation et la santé entre autres.

Mots clés : violence conjugale – pathologie - silence - victime - conséquence – dépistage.

العواقب الطبية والاجتماعية للعنف الزوجي
-عناصر للتفكير-

د/ رقية ناصر

دكتورة في الطب، متخصصة في الأمراض العصبية،

عضو في شبكة وسيلة

ملخص:

ظاهرة العنف الزوجي لها انعكاسات عديدة، كالاكتئاب والمعاناة
لكن صمته هؤلأء وعزلهما لتي إجراء تشخيص ومعالجة سريعة لوضعيتها الصعبة، حيث حجم ضحايا العنف
عادة عن إفشاء ما يتعرضون له. هذا الظاهرة لها انعكاسات جد ثقيلة علما لأسرة ككل، حيث يلاحظ على الأطفال أنهم يعانون منا اضطرابات
الشخصية وكذا صعوبات دراسية وصحية، سيتضح ذلك من خلال بعض الحالات التي استقبلناها في مقر شبكة وسيلة للمرأة
المعنفة بالجزائر.

الكلمات المفتاحية: العنف الزوجي، علم الأمراض، صمت الضحية انعكاسات، فحص.

Medical and social consequences of domestic violence -Elements of reflection-

Dr/ Rekia Nacer
Doctor of Medicine, specialist in neurology,
Member of the Wassila network

Abstract :

Conjugal violence has bad effects like stress, pain, and the loss of the feeling of security. First, it generates pathologies among the victims. We cannot set a diagnosis to those pathologies, because the victims remain silent and isolate themselves. Thereby, it is impossible to find a quick remedy to

Secondly, consequences on family are worse. The children display instability on the scale of personality, education, and health as well.

Keywords: conjugal violence – pathology – silent – victim – effect – screening.

Introduction :

Il nous semble intéressant d'aborder la violence notamment conjugale, par les effets qu'elle provoque : le stress, la souffrance et la perte du sentiment de sécurité.

Le sentiment de sécurité est classé en deuxième position dans la pyramide de **Maslow** (1943) après les besoins biologiques nécessaires à la survie de l'individu dans son intégrité physique et mentale ainsi que sa dignité au sein de sa société.

Les conséquences médicales :

La violence conjugale est toujours incriminée dans la genèse des différentes pathologies développées par les victimes.

La violence conjugale rend malade, elle tue, car la société la considère comme une affaire privée n'autorisant pas son ingérence.

Le diagnostic est souvent difficile, notamment en raison des difficultés dues à la victime elle-même, par sa non disponibilité et sa non accessibilité, par la rupture de soin due à son isolement, par sa solitude et son silence.

Les pathologies rencontrées sont nombreuses et peuvent atteindre tous les appareils, digestif, pulmonaire etc...

Les conséquences sociales :

Elles touchent aussi bien la victime que son environnement familial.

1 – les conséquences sur la victime elle-même :

La violence entraîne un isolement de la femme qui en est victime ; cela se traduit souvent par :

Le silence, la rupture du lien avec sa famille, avec son entourage, avec la société en général ;

L'isolement par rapport au système de santé : pas de soins, pas d'accès à la contraception ni au planning familial avec comme conséquences des grossesses multiples et sans aucun suivi ;

Des difficultés d'adhésion au traitement et à sa bonne observance dues souvent au dénuement ou à l'impossibilité de présenter les documents exigés vu les obstacles administratifs insurmontables pour leur obtention ; Des difficultés aussi lorsque la femme est malade ou hospitalisée et qu'elle est obligée de se présenter au tribunal pour une procédure judiciaire relative à son divorce (annoncé parfois au cours de son hospitalisation) ou pour obtenir la pension pour ses enfants.

2 – les conséquences sur sa famille et notamment ses enfants :

Dans les cas de violences conjugales nous avons souvent rencontré des enfants qui présentent :

Des troubles alimentaires, du développement (mental et statur pondéral), du sommeil ;

Des déficits dans le rendement scolaire ou paradoxalement un surinvestissement dans la scolarité ; les cas de déscolarisation ne sont pas rares, dus le plus souvent au changement fréquent de résidence (parfois la famille devenant SDF)

Des infections répétées dues au manque d'hygiène vu la précarité et parfois même à l'absence de soins, voire de vaccination.

Des troubles du comportement qui peuvent déboucher sur des situations de délinquance : violence, toxicomanie, fugues, etc...

Conclusion:

La violence rend malade, elle tue ; notamment lorsqu'elle a lieu dans l'espace qui devrait être un lieu de protection : la famille.

Nous devons nous mobiliser pour la dépister au cours de nos consultations, pour l'identifier, la nommer et la prendre en charge.

La violence conjugale n'est pas une affaire privée, elle est de la responsabilité de la société. Elle doit être sanctionnée.